

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

AÑO XIX	PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		TORTOSA	PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN	
	En Tortosa, al mes	3 Pesetas		En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.	
	Fuera, trimestre	7	Sábado 4 de Marzo de 1899		Núm. 50
	Extranjero, id.	7			
	Anuncios y comunicados: á precios convencionales				

Documentos secretos

del Ejército y Marina de España, que revelan la verdadera historia íntima de la última guerra.

(Continuación)

Madrid apremia á Cervera para que escape.

Madrid 26 Junio 1898.

Al capitán general Blanco.—Habana:

El Gobierno cree que en la primera oportunidad que se ofrezca, todos los buques de la escuadra, ó al menos aquellos cuyo estado haga esperar han de poder salvarse, deberían dejar el puerto, y que al Almirante debería dársele completa libertad de ir en la dirección que quiera.

Correa.

El General Blanco ordena á Cervera que salga. (1)

Habana 26 Junio 1898.

Al Almirante Cervera.—Santiago.

Recibidos sus dos telegramas. A mi vez le manifiesto la alta satisfacción que siento en tenerlo bajo mis órdenes, considerándome altamente honrado, y yo deseo que me mire usted más como un compañero que como Jefe. Me parece que exagera usted algo las dificultades de la salida de Santiago. No hay necesidad de combatir. Todo lo que se le pide á usted que haga es escapar de la prisión en que se encuentra actualmente la escuadra, y yo no creo sea cosa imposible si usted aprovecha circunstancias oportunas, tales como una noche oscura, tiempo tempestuoso, etc. De esta suerte podría usted sorprender la vigilancia del enemigo y tomar cualquier rumbo que á usted le pareciera mejor.

Además, en el caso de ser descubierta tenga presente que la puntería de noche es incierta, y, aunque pueda sufrir alguna avería, será sin embargo, trivial, si se toma en cuenta la salvación de los barcos. Usted me dice que la pérdida de Santiago es segura, en cuyo caso usted destruiría los barcos, y esta es otra razón más para que intente escapar del puerto, puesto que es siempre preferible para

un soldado sucumbir en un combate donde tuviera muchas probabilidades de éxito. Por mi parte repito que yo creo sería muy difícil realmente, aun admitiendo la fuerza de los buques enemigos, el que, dejando el puerto en una noche oscura, y aprovechando una buena oportunidad de la ausencia ó reducción de la escuadra enemiga, con cualquier propósito, le causaran ellos mucho daño.

Una prueba de esto es la salida del Montevideo y Santo Domingo de este puerto con nueve buques bloqueadores, la salida del Purísima Concepción de Casilda, con tres, y la llegada del Reina Cristina á Cienfuegos también con tres. Si sus buques son capturados en cualquier puerto de Cuba, el efecto sería desastroso en todo el mundo, y la guerra tendría entonces que terminar en favor del enemigo. Hoy todas las naciones de la tierra tienen los ojos fijos en su escuadra y á ella está ligado el honor de la nación, como estoy seguro comprende usted. El Gobierno es de la misma opinión. La situación no ofrece duda alguna para mí, porque realmente tengo gran confianza en el éxito. Dejo completamente á su discreción el rumbo que usted haya de tomar, aun cuando algunos barcos hubieran de ser sacrificados. Como muestra favorable, diré á usted que el Comandante del crucero alemán Geier ha expresado la opinión de que la escuadra puede efectuar su salida de Santiago sin exponerse á grandes riesgos.

Blanco.

Sarcástica modestia del Almirante Cervera.

Santiago 27 Junio 1898.

Al Capitán general Blanco.—Habana:

Recibido su cablegrama de haber. Muchas gracias por sus amables palabras. Yo debo inclinarme ante su juicio sin discutirlo, tanto más habiendo dado ya á usted mi completa opinión después de madura reflexión. Yo he creído siempre que había marinos más competentes que yo, y siento mucho que ninguno de ellos pueda venir á tomar el mando de la escuadra, haciéndome su subordinado. Considero su telegrama como una orden para salir del puerto, y, en consecuencia, pediré al General Linares el reembarco de las fuerzas que fueron desembarcadas de mis barcos, en conformidad con sus órdenes. Ruego á usted confirme la orden de salir del puerto, porque no está expuesta en términos explícitos, y sentiría mucho no interpretar sus órdenes correctamente.

Cervera.

Santiago 28 Junio 1898.

Al capitán general Blanco.—Habana:

Imposible reembarcar las tropas de los barcos de Cervera hasta la llegada de los refuerzos.

Linares.

Blanco ordena un aplazamiento en la salida de la escuadra.

Habana 28 Junio 1898.

Al Almirante Cervera.—Santiago:

Deseo mejorar cuanto sea posible la situación de Santiago. Estoy haciendo cuando puedo para mandar á usted raciones, y si puedo conseguirlo le mandaré más refuerzos, prolongando así la defensa y quizá levantando el sitio, con el fin de salvar la escuadra. En el caso de no asegurar los refuerzos para usted, tendrá que salir del puerto, á pesar de las dificultades que yo reconozco. Mi decisión es que la escuadra permanezca ahí estacionada hasta que se reciban las raciones, acechando una oportunidad favorable para salir, marchando á donde usted crea conveniente; pero en caso de que las cosas lleguen á ponerse graves, hasta el punto de que usted crea que la caída de Santiago es inminente, la escuadra deberá salir inmediatamente del mejor modo que pueda; su destino será determinado por usted y por los distinguidos oficiales que mandan los barcos, é indudablemente ellos confirmarán con sus actos la reputación de que gozan.

Blanco.

La salud de León XIII

Por telegrafo saben nuestros lectores la operación que ha sufrido el Papa, cuya enfermedad mayor parece ser, la vejez.

Hasta los momentos precisos de efectuar la operación tenían oculta su intención los médicos; hasta el cardinal Rampolla lo ignoraba. La operación consistía en la extracción de un quiste que se había inflamado y causaba dolores vivos al enfermo. Cuando los médicos hablaron de la necesidad de la operación León XIII rehusó, pero después de súplicas continuadas decidióse finalmente. Desde entonces, los departamentos del Papa quedaron cerrados para todo el mundo, hasta para los cardenales. Los doctores Laponi y Mazzoni dieron órdenes muy severas.

La operación empezó á las 10 h 45 m., duró veinticinco con resultado sa-

tisfactorio. No pudo cloroformizarse al enfermo por su edad; se anestesió únicamente la parte enferma; León XIII sufrió mucho; los ayes eran oídos por los camareros que lloraban en las habitaciones vecinas. Después de la operación, el Papa, dirigiéndose al doctor Laponi en un tono paternal le dijo:

Hay que tener un corazón bastante duro, para hacer sufrir á un viejo de noventa años!

El doctor Mazzoni ha dicho á un redactor de *Le Figaro*: «El Papa tenía el quiste desde hace veinticinco años, pero no le hacía sufrir, por ser de naturaleza hemática. Inflamóse repentinamente el tumor y la operación fue necesaria. No peligrosa cuando se practica en una persona joven, peligrosa en un viejo. León XIII añadió el doctor, ha sufrido la operación con valor heroico. El quiste tenía el tamaño de una naranja, se había formado sobre el hueso de la cadera, de suerte que el Papa no podía dormir sino sobre el lado derecho.

—Cree usted que ha desaparecido el peligro?

—Sí. Después de la operación ha bajado la temperatura, pero no hay que perder de vista la edad avanzada del Pontífice. El porvenir lo tiene Dios, pero tengo esperanza.

En Roma se reciben con emoción todas las noticias del Vaticano.

La previsión del tiempo

A las 2 1/2 horas de la tarde del día 1.º cuenta el plenilunio del pasado mes 96 horas de reinado. Ya sabemos que no es normal que llueva en esta fase, por más que si dominan el S. ó el SO. las masas de vapor acuoso tienden á precipitarse; por lo tanto hasta entrando el 3, continuará el régimen de lluvias en las provincias que reseñábamos en la *Previsión* de 16 Febrero pasado, con el aditamento de hacerse chubascosas en el Cantábrico, Galicia, Portugal y S. y SE. de la Península.

Del 1 al 4, efecto del régimen anterior, vientos fuertes del E. dominan en el E, especialmente hacia Valencia y Castellón.

Del 5 al 6, la borrasca alpina que se ha desencadenado en aquellas altitudes y que lleva la acción refleja al Pirineo, el Cantábrico se hará arbolado y la nieve descenderá en Huesca, provincias vascongadas, montañas de Santander, Asturias, casi toda la provincia de Lugo y gran parte de la Coruña.

(1) Este telegrama forma parte del grupo de tres que el periódico yanki publica bajo el epígrafe de «Tres telegramas notables de Blanco, Cervera y Sagasta», con letras más gruesas que los demás y poniendo encima los respectivos retratos.

A las 2:52 horas de la madrugada del 5, empieza la influencia del menguante. En esta fase generalmente llueve; pero lo probable es que cese el régimen anterior hasta el 8, á pesar de que en algunas regiones, según orografía, se mantengan las lluvias chubascosas con fuertes ventarrones del SE. y del E.

Entrado el 9, la borrasca interoceánica empieza á manifestarse á tiempo que en Laponia y mares del N. se presenta el deshielo. Por efecto de las depresiones del N. de Europa, desciende en la Península la columna mercurial, especialmente al N. y centro, y las grandes vías fluviales aumentan el caudal, propendiendo á fuertes desniveles en el Tajo, el Ebro, el Duero y principales afluentes. El Cantábrico y el Océano en Galicia, Portugal, Azores y SO. del Estrecho, se hace imponente. La acción refleja, invade el Mediterráneo hasta el golfo y los chubascos alternan con tal desequilibrio.

El 11 á las 7:38 horas de la noche priva el novilunio. En esta fase, si llueve, se generaliza la lluvia con más ó menos intensidad hasta el menguante; por eso en lo general de la Península, se desencadenará hasta el 13 en régimen lluvioso.

No obstante, hasta el 15, los vientos del E. y NE. alternarán con la lluvia y arbolarán nuestros mares, así como los del O. y E. de Francia.

A consecuencia del régimen descrito, la columna mercurial sufrirá oscilación apreciable, especialmente al N. y centro de la Península; y con este carácter entraremos en la segunda quincena, fecunda en perturbaciones meteorológicas.

ESCOLÁSTICO.

Una cortesanita

El rey Oscar II de Suecia mira con gran interés la educación de la infancia, y no se desdena en enterarse personalmente del nivel de la instrucción en los alumnos de primeras letras.

Pocos días há, Oscar II, visitando una escuela de niñas, pidió á la profesora permiso para hacer sus veces en la clase de Historia.

—¿Podrían ustedes—preguntó el rey á sus improvisadas discípulas—citarme nombres de grandes reyes de Suecia?

—Gustavo Adolfo—dijo una.

—Carlos XII—contestó otra.

—Oscar II—balbuceó una pequeña.

Sorprendido el rey con esta contestación que le hizo sonreír, se acercó á la adulatorcilla de falda corta y le pidió que citase un gran hecho de su reinado.

Después de un momento de pausa, la niña se puso muy encendida, empezó á balbucear y á punto de saltársele las lágrimas, exclamó:

—No sé de ninguno.

El rey acarició paternalmente la rubia cabecita de la niña.

—No llores, mi querida niña—dijo soltando una carcajada—lo mismo me me pasa á mí; tampoco yo se de ninguno.

CRONICA

La solución de la crisis

Los telegramas que publicamos en el lugar correspondiente dan cuenta de la solución de la crisis, con la llamada al poder del eminente hombre público D. Francisco Silvela, bajo cuya presidencia se ha constituido el Gobierno del modo siguiente:

Presidencia y Estado: D. Francisco Silvela.

Gobernación: D. Eduardo Dato Iradier.

Gracia y Justicia: D. Manuel Durán y Bas.

Hacienda: D. Raimundo Villaverde.

Fomento: Marqués de Pidal.

Guerra: D. Camilo Polavieja.

Marina: Vicealmirante Cámara.

LA VERDAD, que, sin intermitencias ni desfallecimientos lleva una larga vida dedicada á la defensa de los ideales conservadores, prestará su más decidido apoyo á la nueva situación que tan lisonjeras esperanzas hace concebir á la inmensa mayoría del país, ávido de moralidad y de reformas que le saquen de la postración en que se halla.

Distinción

El Excmo. Cabildo Catedral de esta ciudad, en sesión ordinaria celebrada anteayer, acordó hacer constar un voto de gracias en favor de nuestro muy querido amigo don Francisco Mestre Noé por el celo é interés que ha desplegado en pró de esta Santa Iglesia Catedral, publicando su reciente y oportuna monografía titulada *El Arte en la Santa Iglesia Catedral de Tortosa*; alabando, dicha Exma. Corporación el delicado criterio y la erudición puestos de manifiesto en las brillantes descripciones artístico-arqueológicas de este Santo Templo.

Una vez más felicitamos á nuestro querido amigo por el premio que las personas ilustradas y multitud de Centros docentes y literarios han concedido al entusiasmo y desinterés del que, sin miras egoístas, rinde culto y homenaje á las gloriosas tradiciones de su patria.

Estátua de Balmes por Alcoverro

El presente número de *La Ilustración Española y Americana* publica en su primera página un hermoso grabado representando al eminente filósofo español en actitud pensadora, recogiendo el manto con la mano derecha y ostentando en su izquierda un pergamino rollado.

La factura, traza y modelado de este hermoso monumento escultórico, nos recuerda las bellísimas producciones del arte griego, pudiendo considerarlo como una de las más notables obras del eminente escultor, nuestro

muy querido amigo D. José Alcoverro

La Ilustración Española al honrar en lugar preferente á nuestro ilustre paisano, dice en su texto:

«En primera plana figura la artística escultura del gran filósofo español Jaime Balmes, que el laureado artista José Alcoverro ha esculpido con destino al Ministerio de Fomento y que será colocada en la hornacina que dá frente á la calle de Atocha. La estatua es de marmol y mide cuatro metros veinte centímetros de altura.

«La actitud serena y reflexiva en que el escultor lo representa, cuadra admirablemente con el carácter del ilustre pensador y escritor notabilísimo, que en el breve curso de su existencia adquirió conocimientos profundos sobre ciencias exactas, históricas, teológicas y políticas, y en ocho años no mas que se dedicó á escribir dejó asombrosa copia de notables trabajos que le dieron imperecedera fama y constituyeron al modesto sacerdote en legítima é indiscutible gloria nacional.»

Reciba el Sr. Alcoverro nuestra cariñosa felicitación.

Ascenso

Nuestro queridísimo amigo el bizarro capitán de infantería D. Manuel Ponce de León, que durante la campaña de Cuba ha venido operando en aquella Antilla, en la última propuesta ha sido ascendido al empleo superior inmediato.

Muy grato es para nosotros poder enviar al distinguido militar tan apreciado en Tortosa, nuestra más cariñosa enhorabuena, que hacemos extensiva á su respetable familia.

«Los Pirineos» en Sevilla

Se han consignado 100,000 pesetas para costear la representación de «Los Pirineos», trilogía de Balaguer y de Pedrell. De no poderse representar íntegra la «Trilogía», se ejecutará el «Prólogo» de dicho poema.

Mucho celebrariamos se lleve á cabo la representación de la ópera de nuestro eximio paisano.

Nuevo destino

Ha sido destinado á prestar sus servicios en Cádiz, nuestro muy querido amigo y paisano el capitán de Carabineros D. Antonio Guardiola, recientemente promovido á este empleo.

Partida

En el ex-prés de ayer tarde regresaron á Tarragona el Gobernador militar de aquella plaza general Gomez Solano y el coronel de Almansa don Emilio Cremata.

En el andén despidiéronles los jefes y oficiales residentes en Tortosa.

Puente sobre el barranco de San Antonio

Respecto al puente sobre el barranco de San Antonio, en la carretera de

Tarragona á Castellón, se sabe que se ha denegado al contratista lo que pedía, ordenándose el estudio de un presupuesto para las obras de fábrica. Los agotamientos se harán por administración incluyéndose en presupuesto el camino provisional que ha de improvisarse mientras se termine el puente. Sin perder tiempo se darán las órdenes al señor Ingeniero jefe de obras públicas de esta provincia para que proceda á lo que haya lugar.

Repatriados de Filipinas

Sobre el 9 del mes actual es esperado en Barcelona el vapor de cuatro paños «Reina María Cristina», que trae repatriados de Filipinas.

Pisos para alquilar

Los hay en buenas condiciones en las calles de Moncada 16 y Rosa 17.

Las hortensias

Todo el mundo ha visto hortensias azules; las hay, sobretodo, en Suiza, en la puerta de muchos de los pequeños hoteles ó restaurants, sin hablar de las bellas hortensias de Jersey y otras clases.

Hasta ahora, se admitía que podía fácilmente transformarse una hortensia rosa en azul mediante el riego con soluciones ligeras de sulfato de hierro ó por la adición de tierras ferruginosas, pizarra machacada etc. Este método dá generalmente un buen resultado.

Pero, al parecer, la coloración azul de la flor puede obtenerse sin auxilios químicos. M. Bar recomienda la composición siguiente fácil de preparar: tierra, breña, estiércol vegetal y cenizas de carbón de tierra, aproximadamente por partes iguales.

Cualquiera hortensia de flores normales, mediante este procedimiento, dará pronto flores «del color azul más puro que pueda imaginarse».

Aún cuando puede dudarse del resultado en todo caso nada más fácil que probarlo, y por eso lo indicamos.

Objetos ópticos y piano de manubrio

Se vende un piano de manubrio, 2 linternas mágicas de 1.ª clase con gran variedad de cuadros disolventes de movimiento y fijos á precios ventajosos.

El cantinero del cuartel de Santo Domingo dará razón.

MIL PESETAS al que presente *capsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Pizá*, de Barcelona y que obren mas pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.—Plaza del Pino 6, farmacia, Barcelona.

Aprendiz

Se necesita uno en esta imprenta.

CANTARES

A mi distinguida amiga
Sra. Amalia Sanchez Maorad

Me enamora lo sencillo
y por eso tú me agradas,
no extrañes, pues, si al cantarte
tomo, hermosa, la guitarra.

Des cosas son las que envidio
de tu reino de Aragón:
es una la Pilarica,
la otra tu corazón.

Tienes los ojos de cielo,
azules como la mar;
desde que estás en mi suelo
oigo á estrellas murmurar
que su azul les causa celos.

En el portal de tu casa,
dile á tu madre que ponga
un gran letrero que diga:
por aquí se entra á la Gloria.

El hombre que te dé achares
no tiene perdón de Dios,
ó es tonto de capirote
ó no tiene corazón.

Nunca lo hubiera soñado:
de mi Ebro agua bebí
que habia tus pies besado.

Sois valientes, testarudas
y firmes en el querer;
si un día llevo á casarme
será mañana mi mujer

Mira tú si buena eres,
que al llegarte á comprender
ya me engañan las mujeres
y no las podía ver.

La jotica aragonesa
no me la enseñado naide
que la aprendemos los maños
en el pecho de la madre.

AMADEO PUNÓSODA.

Barcelona 1.º Marzo 99.

Telegramas

ULTIMAS NOTICIAS

Correo de la tarde

La repatriación de Filipinas

Madrid 3, 11'40 m.

Se ha recibido un despacho del general Rios comunicando que ha llegado á Manila el trasatlántico *Buenos Aires* y otro buque en los cuales se embarcarán las tropas que quedan en la capital de Luzón.

Noticias yankis

Madrid 3, 3'20 t.

Dicen de Nueva York que según telegrama que publica el *El New York Herald* el actual embajador de los Estados Unidos en Lisboa será probablemente enviado á Madrid, en cuanto se reanunden las relaciones diplomáticas entre España y los Estados Unidos.

El mismo despacho dice que se ha ordenado al 6.º regimiento de artillería y al 4.º de infantería, que estén dispuestos para marchar á Filipinas á relevar á los voluntarios que deseen regresar á los Estados Unidos.

Dícese que en Manila circula el rumor de que un vapor que conducía 20.000 fusiles y muchas municiones para los rebeldes filipinos, ha naufragado salvándose la tripulación y perdiéndose totalmente el barco.

Prisión del Sr. Montojo

Sostoa á prisiones

Madrid 3, 3'35 t.

El Consejo Supremo de Guerra y Marina ha decretado la prisión del ex-comandante general del Apostadero de Filipinas señor Montojo y del capitán de navío Jefe del arsenal de Cavite Sr. So toa.

Entre las contadas personas que á la hora de telegrafiar concen esta grave noticia, está siendo objeto de comentarios.

La salud de León XIII

Paris 3, 2 t.

Telegrafian de Roma que el parte oficial relativo á la salud del Papa, dice así:

«El sueño es tranquilo. La temperatura sigue bajando. El pulso va recobrando su normalidad.»

De Manila

Continúa siendo gravísima la situación de Manila.

Los incendios y las escaramuzas se suceden continuamente.

El general Ottis ha manifestado que de continuar ese estado de cosas bombardeará á Manila.

Amenaza ó miedo

Madrid, 3, 6'30 t.

El embajador alemán en Washington visitó al secretario de Estado para participarle que habiendo sufrido daños súbditos de su nación en Manila se habia ordenado que saliera para aquellas aguas un acorazado.

Al propio tiempo preguntó si el gobierno yanki respondía de la vida de los alemanes que habia en Manila.

Prisión de Montojo

Madrid, 3, 5'6 t.

La excitación que reina con motivo de la crisis en los círculos políticos no ha sido causa suficiente á quitar importancia á la prisión de los señores Montojo y Sostoa.

En un círculo, precisamente formado por fusionistas, hemos oido decir acerca de este asunto:

—Si actos de esta naturaleza se hubieran realizado en su tiempo, no habria surgido la crisis y hubiera habido liberales para tiempo.

Nuevo Gobierno

Madrid 3, 2 m.

Mañana á las once jurará el nuevo ministerio, cuya candidatura definitiva es la siguiente:

Presidencia y Estado: Silvela.

Gobernación: Dato.

Gracia y Justicia: Durán Bas.

Hacienda: Villaverde.

Fomento y Ultramar: marqués de Pidal.

Guerra: Polavieja.

Marina: vicealmirante Cámara.

Visita de cortesía

El señor Silvela ha visitado al señor Sagasta en casa de éste.

La entrevista ha durado media hora y se dice que la visita ha sido de pura cortesía.

¡Hola hola!

En la redacción del periódico *La Reforma* ha sido expuesto un transparente en el que se dice que los señores Aguilera y conde de Romanones estaban organizando una manifestación contra la resolución de la crisis.

Se asegura que el gobernador señor Aguilera ha encarcelado al director de *La Reforma* señor Fernández Arias.

Propósitos de Silvela

El programa que se propone realizar inmediatamente el señor Silvela, parece que está comprendido en los siguientes extremos:

Para rechazar todos los calificativos de reaccionario propónese conceder todas aquellas libertades que sean compatibles con el mantenimiento del orden.

Después implantará una descentralización administrativa tan grande como lo permitan las circunstancias.

Procurará que la representación en Cortes llene las aspiraciones de la patria.

Procurará hacer más administración que política, mostrándose inflexible con todos aquellos que no cumplan los preceptos de las leyes.

Todas las reformas que conceptúe urgentes las llevará á cabo por medio de reales órdenes ó decretos, antes de que se reúnan las cortes, pidiendo á estas el bill de indemnidad por haber llevado á cabo las reformas sin el concurso de las Cámaras.

Créese que las tareas parlamentarias empezarán en el mes de Mayo y que será presidente del Senado D. Arsenio Martínez Campos y del Congreso don Alejandro Pidal.

La cartera de Estado

Otros cargos

Madrid, 3, 1'10 m.

Dícese que el señor Silvela se encargará de la cartera de Estado al objeto de reservarla al duque de Tetuán, por si más adelante se consigue la unión de los conservadores.

Indicanse á otros candidatos para altos cargos.

Me abstengo de telegrafiar nombres, porque los creo prematuros.

De todos modos puede asegurarse que el Sr. Linier será nombrado go-

bernador de Madrid y el Sr. Gasset alcalde.

Háblase del nombramiento del general Giménez Castellanos para la Capitanía general de Madrid.

La actitud del duque de Tetuán

Madrid 3, 10'38 n.

Después de recibir el encargo de formar gobierno el señor Sr. Silvela, ha visitado al duque de Tetuán.

Este le ha dicho que entiendo que no es el partido conservador el que ha venido al poder, sino las ideas del general Polavieja.

Por esto, ha agregado el duque de Tetuán, lo combatiré desde el primer día, porque el programa del general Polavieja lo juzgo funesto y peligroso.

La actitud del referido personaje conservador ha causado muchísima impresión, opinándose generalmente que el Sr. Silvela tiene un enemigo peligroso en la persona del duque de Tetuán.

La dirección del «Heraldo»

Madrid 3, 10'50 n.

Ha dejado la dirección del *Heraldo de Madrid*, D. Augusto Suárez de Figueroa.

El *Heraldo* le despide cariñosamente, lamentando la resolución del señor Figueroa, que le priva de su concurso en su lucha periodística.

IMPORTANTISIMO

á los Herniados (trencats)

No debiera permitirse el cinismo de ciertos intrusos, charlatanes y mercederes de oficio, que con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias, sin conocer siquiera en que consiste tal dolencia, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen, en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sentar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es sólo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar el dinero de los incautos; pero de todos modos, bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que llegue á ser su víctima.

Muchos son los que venden bragueros; pocos, muy pocos los que saben colocarlos.

No basta contar con una pantalla para que el quinqué dé luz, cuando el aparato resulte a inservible.

JOSE PUJOL

Cirujano especialista en el tratamiento de las hernias, y con largos años de práctica en el establecimiento de don José Clausolles, de Barcelona, tiene el gusto de anunciar que en breve llegará á esta ciudad, en donde cuenta ya con gran número de clientes que atestiguan su competencia.

Establecimiento «La Cruz Roja» Reus.—Plaza del Prim.—Reus

NOTA.—A petición de varios médicos y gran número de clientes, visitaré esta ciudad el día 21 de cada mes.

Fonda Barcelonesa

Foguet, impresor.—Plaza del Hospita 5

ENFERMEDADES DE LOS OJOS

GABINETE DEL MÉDICO OCULISTA

D. José Ballester

Ex-profesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y ex ayudante de clínica del Doctor Nadal-May.

En este consultorio se operan cataratas, pupilas artificiales, Ptirigión (nubes) entropión, Triquiiasis (inversión de pestañas), lagrimeo, fistulas lagrimales, etc., etc., y se tratan según los últimos adelantos de la ciencia todas las afecciones comprendidas en esta especialidad.

Tratamiento especial y rápido para la curación de las granuaciones.

Horas de consulta: De diez a una y de tres a cuatro.

Calle de San Miguel, CENIA

Hay buenas casas de hospedaje y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Bárbara, Ulldecona y Vinarez a la Cenia.

MÁQUINA ELEVADORA DE AGUAS

INVENTO FIN DE SIGLO CON REAL PRIVILEGIO

Aparatos para elevar a grande altura el agua de las fuentes, ríos, arroyos, minas y demás manantiales de agua corriente, muy útil para las casas donde no llega el agua a los pisos superiores, sin gasto alguno para su funcionamiento, siempre constante, no necesita ninguna fuerza motriz, más que la desarrollada por la presión de la misma agua disponible, y puede elevarse desde un litro a cuantos se deseen. Para catálogos e instrucciones a los Representantes en la provincia de Tarragona,

Sres. Barberà y Compañia

Plaza de San Juan 18—TORTOAA

Constructores de pozos artesianos

Disponible

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

DE

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENBUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente indice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel.—A prieta

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Dura toda la vida.

Es el más económico.

Su precio 3'50 Ptas. uno

ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario-Mercantil

DISPONIBLE

Telegramas... GORCO de la tarde... La repatriación de Filipinas... Madrid 8, 11-10 m.

América o miedo... El embajador alemán en Washington... La evolucion que reina con motivo de la crisis en los círculos políticos...